

PROF.DR.FRANCISCO SOCA.-

Nació el 24 de julio de 1858 en la localidad de Mosquitos, sobre la margen izquierda del Arroyo Mosquitos , actual región del Pueblo Soca del Departamento de Canelones .Sus padres Victor Soca y María Bárbara Barreto, eran unos agricultores muy humildes originarios de Santa Cruz de Tenerife de las Islas Canarias ,del Reino de España.

Las grandes dificultades materiales de su Familia marco su niñez criado en un hogar pobre pero con dignidad, tuvo que sufrir siendo casi adolescente el dolor de perder a sus padres, sin Familia directa en Uruguay. Un amigo de su padre , don Ambrosio Gómez lo recibe en su casa como su tutor legal, era un emprendedor comerciante e industrial español de la zona.

Sus estudios primarios que los había comenzado en una escuela rural a más de una legua de su casa paterna, que iba a caballo, culminó en un Colegio Privado de Pando y luego mediante una beca, cursa el bachillerato en Ciencias y Letras de la Universidad de la República.

Luego estudia la carrera de Derecho unos meses hasta que se da cuenta de su inclinación por la Medicina ingresando a la Escuela de Medicina de la Universidad de la época, donde tuvo grandes maestros como sus profesores los Doctores Visca, Vidal, Fermin Ferreyra y Vilardebó.

En 1877 su espíritu inquieto y su amor por el conocimiento ,llevaron a continuar sus estudios en Barcelona, con una beca como buen estudiante, estudios en Montevideo fueron revalidados y realizó su carrera en dicha Universidad hasta 1878,regresando al País. En 1879 curso el segundo año de Medicina en nuestra Facultad y se graduará de Médico en abril de 1883.Su Tesis doctoral fue "Historia de un caso de Ataxia",Soca fue el cuarto médico egresado de nuestra Facultad de Medicina y el primero uruguayo.

Fue médico policial en Tacuarembó antes brevemente lo había sido en su Departamento natal de Canelones, además trabajará en el Hospital o Centro Asistencial de la Villa de San Fructuoso actual Ciudad de Tacuarembó. Su ideal fue siempre de seguir perfeccionándose en Europa donde era más avanzada la Medicina a nivel Mundial y en especial Francia .Le escribe una carta a su amigo Ramón López Lomba, figura clave del pensamiento principista o liberal Colorado, que pudiera conseguir una audiencia con el Presidente de la República ,el Tte.Gral.Máximo Santos. El Presidente que era de Pando originario ,o sea de Canelones como él y teniendo muy buenos informes de Soca como médico policial y por sus estudios resuelve escuchar el pedido , de realizar estudios superiores en Francia ,en abril de 1884.

Santos que quería además tener una buena imagen pública con los círculos académicos y con sectores vinculados a las Logias,resuelve recibirlo ante la necesidad de tener médicos mejor formados científicamente en el Uruguay y resolverá enviar a la primera misión de formación de estudios superiores de Medicina en la Universidad de París , a los Doctores Soca, Salterain y Puey en julio de 1884,mediante una beca del Gobierno Nacional de pagos del viaje y de 200 pesos fuertes y 1.000 para la estadía

en París durante el tiempo de los estudios de especialidades médicas. Soca estará hasta 1889 obteniendo un Título de Médico Especialista en la Universidad de París en Clínica Médica y Pediatría. Habiendo trabajado en Hospitales de París. Siendo el primer uruguayo en obtener un título universitario superior en la Universidad de París.

Filosóficamente Soca entendía a la medicina como un apostolado y era un hombre de principios liberales ,fue un libre pensador, que creía en la tolerancia ,la igualdad y la fraternidad ,al igual que en amor a la libertad.

Creía en la inmortalidad del alma y en Dios como “Creador o Gran Arquitecto del Universo,” era respetuoso de la Tradición Judeo-Cristiana en especial, pero al mismo tiempo estaba absolutamente convencido de la trascendencia ,del avance de las ciencias como algo fundamental para la Humanidad.

Soca decía:

“Los pueblos que se duermen en el arrullo de la tradición, pueden despertarse en la esclavitud o la ruina”.

“Yo soy ante todo un médico” ., “mis pacientes el día que no extrañen al Dr Soca ese día habré muerto”..

La vida de los “enfermos serán lo más importante junto al amor por el conocimiento del Dr. Soca.

En sus estudios de post grado en Paris, tuvo a dos grandes maestros de la Medicina de Francia, que era el País referente en el Mundo en esa época. El Académico Prof.Potain considerado el médico más prestigioso y catedrático de Medicina de la Universidad de París de su tiempo y el Prof.Dr.Charcot y la Escuela de Neurología de “La Saipétre”. La Tesis de Postgrado de Soca fue sobre “ La enfermedad de Friederich”, en 1888 muy destacada en París a nivel Académico.

Al regresar al Uruguay es nombrado como Profesor de Patología Médica y Dermatología de la Facultad de Medicina de Montevideo.

En 1891 fue electo Diputado por el Partido Colorado ,de los sectores liberales del Partido, muy cercano al pensamiento liberal del Presidente Julio Herrera y Obes, será Representante Nacional durante varias Legislaturas hasta alcanzar el Senado hasta 1913.

En 1892 el Consejo Universitario crea en la Facultad de Medicina, la Clínica de Niños y al Dr.Soca lo nombra su Director Honorario .En 1896 el Consejo lo nombra Catedrático de Clínica Médica. Posteriormente supervisa las reformas en el Hospital de Caridad.

En 1903 ante las inquietud de obtener nuevos conocimientos científicos aplicables a la Medicina,, viaja a Paris, regresando con más aportes académicos .En 1905 participa en el Primer Congreso Médico Latino Americano ,en Río de Janeiro, allí presenta su último trabajo científico sobre “Relaciones entre el asma y la tuberculosis” ,el cual tuvo una gran repercusión a nivel de la Medicina Continental. Ese mismo año se casa con

la señorita Luisa Blanco Acevedo ,culta joven humanista ,hija del distinguido catedrático y escritor Dr .Juan Carlos Blanco.

El 19 de mayo de 1907 es elegido como Rector de la Universidad de la República hasta 1908,al ser electo Representante Nacional de su querido Departamento de Canelones, por el cual estaba preocupado de dotarlo de centros asistenciales y de un Hospital adecuado a las necesidades de Canelones .Entre 1906 y 1908 realiza varios trabajos de investigación científica de Clínica Médica.

A fines de 1908 solicita licencia sin goce de sueldo para viajar a Europa , durante seis meses junto con su Familia. En este viaje tendrá el alto honor del reconocimiento académico más alto, siendo nombrado Miembro Académico Correspondiente de la “Société Médicale des Hopitaux de Paris” y la “Société de Neurologique”.Dos años más tarde es nombrado Académico Correspondiente de la “Academia de Medicina de París” en 1913, siendo el primer sudamericano en alcanzar tan alto honor. Pocos años después el Gobierno de la III República Francesa ,lo nombra con la mayor Condecoración que otorga Francia hasta nuestros días,” Caballero de la Legión de Honor”, Orden creada por “ Napoleón Bonaparte Primer Cónsul de Francia ,en 1803”,luego Emperador de los Franceses ,para premiar a “los talentos y méritos civiles y militares” de personas , que realizaron hechos muy excelentes y grandes aportes por sus méritos a Francia.

La nueva Constitución de 1918 que había dividido las competencias del Poder Ejecutivo, colegialistas que pretendía Don José Batlle y Ordoñez ,que negoció para su aprobación con el Partido Nacional .Acordándose un sistema Colegiado mixto y no completo como quería Batlle. Se crea el Consejo Nacional de Administración, que será electo al igual que el Presidente de la República por el Cuerpo Electoral, el cual tendrá a cargo los Ministerios de Economía, Industria, Salud, Trabajo, Instrucción Pública , Transporte y Obras Públicas, Ganadería ,toda el área social del Estado y los Entes y Empresas Públicas.

El Dr. Soca será electo para integrar el Primer Consejo Nacional de Administración, el cargo el Primero de Marzo de 1919, como marcaba la nueva Constitución de la República junto a grandes figuras de los Partidos Tradicionales, la vida política de la Nación. Cumple con su mandato constitucional , preocupado siempre por la salud de la población, impulsando mejoras en los servicios asistenciales y para el Departamento de Canelones, impulsó proyectos la futura creación de un Hospital nuevo en la Ciudad de Canelones , que se concretará en 1928 más varios Centros Asistenciales de Salud y Maternidades, para las Ciudades de Pando, Las Piedras y Santa Lucía ,como otros menores en San Ramón. Todos sus proyectos de salud, tuvieron la anuencia y el reconocimiento de todos los Consejeros de los Partidos Colorado y Nacional ,en forma unánime.

Culminado su mandato constitucional el 26 de febrero de 1921,se dedica de lleno a su trabajo médico y a estudiar la investigación de las nuevas tecnologías médicas de la época, como a escribir informes científicos y también de profunda sensibilidad filosófica ,de la Medicina como un apostolado, poco antes del final de su vida escribió con gran calidad literaria, un mensaje de profundos sentimientos humanistas y de amor al prójimo:

“Mis hijos, mis hermanos mis amigos, son esas pobres flores humanas

Que se doblan heridas por la muerte.

Antes de haber abierto su seno a la luz del sol de la vida.

Los niños son el porvenir y detenerlos al borde de la tumba, salvar esperanza.

Pues bien yo me consagro a la esperanza.”

Francisco Soca.

Falleció en Montevideo, el 28 de marzo de 1922, por un “derrame cerebral”.-.

Prof.Mag.Daniel Torena.

Asesor Histórico de Patrimonio del Gobierno de Canelones.-

Área de Patrimonio.- Gobierno de Canelones.-

En adhesión a los 90 años del Hospital “Dr.Francisco Soca “de Canelones.-

1928 – 30 de setiembre – 2018